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54. GV vom 15. Mai 2023, Burgerstube in Ergisch   

 

Traktanden 

1. Begrüssung/Präsenzliste 

2. Wahl der Stimmenzähler 

3. Protokoll der 53. Generalversammlung 2022  

(aufgeschaltet auf www.turtmanntal.ch)  

4. Kassabericht 2022  

5. Bericht der Revisoren 

6. Entlastung InfoCenter, Vorstand und Revisoren 

7. Jahresrückblick / Präsident und InfoCenter 

8. Jahresrprogramm / Budget 2023  

9. Wahlen   

10. Anträge / Verschiedenes / Imbiss 

 

1. Begrüssung/Präsenzliste 

Raphael Matter begrüsst um 19:10 Uhr die Anwesenden und übergibt dann das 

Wort an den Präsidenten Heinz Oggier. Dieser begrüsst die anwesenden 

Teilnehmer insbesondere Edi Kuonen Präfekt des Bezirks Leuk, das 

Grossratsmitglied und Gemeinde-Präsident Marcel Zenhäusern, Turtmann-

Unterems, die Gemeindepräsidenten Hubert Hischier, Oberems und Raphael 

Matter, Ergisch, die Revisorin Josianne Mathieu und die vielen Wegarbeiter.  

 

 

Entschuldigungen: Helmut A. Hischier Ehrenpräsident; Nino Brunner, Grossrat; 

Heinz Beutler und Susanne Peter, BnB Eischoll; Thomas Matter, 

Gemeindepräsident Agarn, Fabian Brunner, Gemeindepräsident Eischoll; Marie-

Elisabeth Hischer, B&B Berginsel; Reinhard Zeiter, LTUO; Marcel Bregy, Oberems; 

Hans Ruppen, atelierruppen; Dr. Peter Oggier, Pfyn-Finges; Herbert Dirren, 

Ehrenpräsident, Hermann Brunner, Vize-Präfekt des Bezirkes Westlich Raron.  

 

2. Wahl der Stimmenzähler 

Als Stimmenzähler wird Olivier Jäger von Heinz vorgeschlagen und er wird 

einstimmig gewählt. 

 

3. Protokoll der 53. GV in schriftlicher Form  

Sabrina teilt mit, dass  das Protokoll der 53. Generalversammlung vom 16. Mai 

2022 auf der Startseite von www.turtmanntal.ch zur Einsicht aufgeschaltet ist und 

dies auch so auf der Einladung vermerkt war. Die Protokolle der vergangenen 

Generalversammlungen sind auf der Webseite von Turtmanntal Tourismus zu 

finden und nachzulesen.  

Das Protokoll der 53. Generalversammlung wird einstimmig angenommen.  

 

 

http://www.turtmanntal.ch/
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4. Kassabericht 

Sabrina Pennisi hat die Buchhaltung im InfoCenter geführt. Die Jahresrechnung 

2022 wurde an die Anwesenden ausgeteilt und Sabrina geht die Jahresrechnung 

durch. Die Erfolgsrechnung zeigt einen Einnahmenüberschuss für das Jahr 2022 

von CHF 105.35 Das Eigenkapital von TTT beträgt am 31.12.2022 CHF 10‘054.42 

 

5. Bericht der Revisoren 

Der Revisorenbericht wird von Josianne Mathieu  vorgetragen. Sie hat die Kontrolle 

zusammen mit Adrian Amacker durchgeführt und empfiehlt die Jahresrechnung 

2022 anzunehmen und dem Vorstand und der Mitarbeiterin im InfoCenter 

Entlastung zu erteilen.  

 

6. Entlastung InfoCenter, Vorstand und Revisoren 

Die Jahresrechnung und der Revisorenbericht werden ohne Gegenstimme, auch 

ohne Enthaltung angenommen. Der Präsident Heinz Oggier dankt Sabrina, 

Josianne und Adrian für die geleistete Arbeit. 

 

7. Jahresrückblick 2022 

 

A Informationen vom InfoCenter 

 

Übernachtungen 

 

Sabrina teilt die Statistik der letzten Jahre mit. Für 2022 sind es 79‘191 

Übernachtungen. Die Übernachtungszahlen steigen wieder.  

 

Erteilte Auskünfte 2022  

 

161 Telefonate beantwortet 

1377 E-Mails erhalten 

67 Besucher waren im InfoCenter  

 

30 externe Telefonate getätigt 

511 E-Mails verschickt 

54 Rückrufe getätigt.  

 

Besonders gefragt, waren Auskünfte über das Turtmanntal, aber auch über die 

anderen Tourismusorte wurden Informationen eingeholt. Die meisten Anfragen 

betrafen die Themen: Wanderungen, Strasse/Parkplatz / Prospektmaterial / 

Fahrpläne/ Unterkunft und der Austausch mit anderen Tourismus Organisationen.  

 

Region Oberwallis 

Die Zusammenarbeit mit der Region Oberwallis ist für uns wichtig, da man sich als 

kleine Destination mit vielen anderen gut an Ausstellungen und Messen 

präsentieren kann und von den Erfahrungen der anderen profitieren kann.  
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Diverses 

 

Feratel, Umstieg auf die digitale Gästekarte (mobile Card), der Gast kann nun 

schon bei der Anreise von den Vergünstigungen profitieren.  

 

Die Karte vorderes Turtmanntal wurde fertiggestellt. Siehe www.turtmanntal.ch  

Seite 1. 

 

Eine Kamera auf der Staumauer im Turtmanntal liefert Livebilder. 

https://turtmanntal.roundshot.com/  

 

Mitte August ist das InfoCenter Büro an den neuen Standort gezügelt worden. 

Neue Adresse Dorfstrasse 6, 3946 Turtmann 

 

Social Media Arbeit auf Facebook und Instagram 

 

 

B. Bericht des Präsidenten  

 

Allgemeine Arbeiten 

Unsere Mitarbeiterin Sabrina Pennisi erledigte alle anfallenden Büroarbeiten 

umgehend und professionell. Da sie allein unser Büro vertritt haben wir erstmals 

während ihrer Sommerferien das Telefon auf Leuk Tourismus umstellen können. 

Hierzu haben wir einen Leistungsvertrag erstellt. Im Falle von Detailfragen 

konnten sich die Interessierten allerdings jederzeit an unsere einzelnen Orte 

wenden. 

Vorstandssitzungen  

In vier Vorstandssitzungen haben wir die allgemeinen Geschäfte behandelt. 

Highlights 

In Agarn fand das Dorffest statt. In Eischoll wurde die Hängebrücke eingeweiht. 

Ergisch hat den Weg entlang der Ärgischwassleitu verbessert und eine Wasser Auf-

/und Reduzier-Anlage (pneumatischer Schieber) montiert damit das Wasser 

automatisch auf mehr und weniger Ablass (Wasser sparen für Abgabe zusätzlich 

zu Wässerwasser an Energieproduktion) programmiert werden kann. Oberems hat 

verschiedene Aufenthaltsplätze eingerichtet. Für Turtmann-Unterems fand zum 2. 

Mal der Barrhorn-Lauf statt. 

Wegweiser / Unterhalt 

Auf den Territorien Agarn, Ergisch, Oberems und Turtmann-Unterems wurden teils 

Wegweiser neu montiert und ausgewechselt. An dieser Stelle allen 

Verantwortlichen besten Dank für den Unterhalt der uns sehr wichtigen 

Wanderwege.  

 

 

http://www.turtmanntal.ch/
https://turtmanntal.roundshot.com/
https://turtmanntal.roundshot.com/
https://turtmanntal.roundshot.com/
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Zügleten  

Das InfoCenter musste Ende Sommer zügeln. Nach Kündigung am alten Standort 

fand man sofort zwei Möglichkeiten. Der Vorstand hat sich für die ehemaligen 

Büroräumlichkeiten der Baufirma Franz Kalbermatter AG entschieden. Inzwischen 

sind die auffallenden grossen Fahnen bei der Kantonsstrasse wieder am bisherigen 

Standort montiert. Im InfoCenter wurde das Schaufenster optimal ersichtlich 

angeschrieben. Der Mietvertrag konnte günstig verhandelt werden. 

Panoramakarte vorderes Turtmanntal  

Die lang geplante Panoramakarte "vorderes Turtmanntal" war für 2022 als 

oberstes Ziel geplant und wurde nun endlich erstellt. Analog der Panoramakarte 

"hinteres Turtmanntal" haben wir die Themenwege und andere Hinweise für die 

Touristen, aber auch für interessierte Einheimische, geschaffen. Die Angaben auf 

der Rückseite zeigen auf, wo an allen unseren fünf Orten, Kultur, Spielplätze, 

Grillstellen, Aussichtspunkte, Restaurants, Hotels, Einkaufen u.a. aufzufinden sind. 

Diese beiden Karten eignen sich auch als Tischsets. Vorgesehen ist aber auch, 

dass alle Vereine eine Grosskarte im eigenen Orte auf ziehen werden. 

Teilrevison  

Die Teilrevision des Gesetzes über die Beherbergung, die Bewirtung und den 

Kleinhandel mit alkoholischen Getränken, in Kraft seit 1. September 2022 ist noch 

nicht vollends umgesetzt. Es gibt noch viele Fragen. Die Gemeinden als 

Verantwortliche werden demnächst detaillierter informiert. Für die 

Tourismusverantwortlichen, welche an den meisten Orten die Erhebung der 

Übernachtungen u.a. registrieren, wird das Regions- und Wirtschaftszentrum 

Oberwallis ein Factsheet erstellen und einen Entwurf für einen Leistungsvertag 

zwischen Gemeinde und Tourismusorganisation kreieren. 

Netzpflege 

Als Turtmanntal Tourismus-Organisation nehmen wir an folgenden Sitzungen 

Einsitz: monatlich bei "STRATOS", Regions- und Wirtschaftszentrum Oberwallis, 

vierteljährlich "ADOT", Verband Verantwortliche der Tourismusdestinationen 

Wallis, Region Visp, VWPromotion, Valrando, Pfyn-Finges. Ferner pflegen wir mit 

allen Dienstleistungsanbietern im Tourismusbereich beste Kontakte und 

Zusammenarbeit. Zu guter Letzt können wir auf unsere Gemeinden zählen, die 

uns nebst finanzieller auch sonst immer wieder unterstützen. 

Dankeswort 

Im Namen unserer Organisation danke ich Ergisch für die Bereitstellung der 

Infrastruktur und die Gastfreundschaft. Den Gemeindevertretern für die gute 

Zusammenarbeit und ihr Gehör, uns für den immer wichtig werdenden naturnahen 

Tourismus zu unterstützen. Unserer InfoCenter-Verantwortlichen Sabrina für die 

kompetenten Erledigungen, meinen VorstandskollegenInnen, den Revisoren, den 

Helfern auf dem Feld für die kooperative Zusammenarbeit und allen Anwesenden 

für das Interesse an unserer einfachen aber effizienten Tourismusstruktur. 

Ich wünsche allen einen schönen Sommer und bis zur nächsten 55GV in Oberems. 
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8. Jahresprogramm 2023  

 

InfoCenter  

 

Sabrina Pennisi berichtet kurz über die geplanten Vorhaben für das kommende 

Jahr.  

Überarbeitung und Neudruck A5 Broschüre  

Nachdruck Faltkarte Themenwege &- pfade 

Region Oberwallis Tischmesse in Visp 01.05.2023  

Neue Öffnungszeiten InfoCenter Turtmann  

Überarbeitung Webseite evtl. erst 2024 

 

Sommer 01. Mai bis Mitte Oktober  Winter Mitte Oktober – 01. Mai   

Montag geschlossen  Montag geschlossen 

Dienstag + Donnerstag 09:00 – 11:00 Uhr  Dienstag 09:00 – 11:00 Uhr 

Mittwoch + Freitag 15:00 – 18:00 Uhr  Mittwoch + Freitag 16:00 – 18:00 Uhr  

 

Juli / August  

Samstag 09:00 – 11:00 Uhr  

 

Jahresprogramm in den Tourismusorten mit kurzem Rückblick 

 

Eischoll 

Diana Amacker überbringt uns Grüsse aus Eischoll. 

 

Da an der letzten GV von Eischoll Tourismus der gesamte Vorstand demissioniert 

ist, ist man nun dabei eine Lösung zu finden. Die Tendenz geht in die Richtung wie 

es Unterbäch organisiert hat, also ein Zusammenschluss zwischen den 

Sportbahnen und dem Tourismus. Es wurde eine Erhebung gemacht und in beiden 

Gebieten werden ca. 400 Stellenprozent in Fronarbeit geleistet.  

Mit Eischoll Tourismus geht es auf alle Fälle weiter, der Weg ist aber noch nicht 

genau definiert.  

 

Was aufgefallen ist, dass es vermehrt französischsprachige Gäste und Anfragen 

gibt. Sicher aufgrund des Magic Passes.  

Es wird in diesem Jahr keine kulinarische Wanderung geben. Evtl. wird es im 

Herbst, zusammen mit Unterbäch eine Genusswanderung geben.  

Am Ostersonntag haben 800 Personen die Hängebrücke passiert.  

Eischoll Tourismus wird weiter informieren und sagt danke.   

 

Agarn 

Das Dorffest 2022 war ein sehr guter Anlass, dank dem Organisations-Komitee, 

präsidiert durch den Anwesenden Edy Kuonen. 

Im „Grünen Zimmer“ werden in diesem Jahr wieder Blumen bei den 

Trockenmauern gepflanzt.  

Im Rahmen des Projekts Licht & Schatten hat die Gemeinde Agarn, Sonnliegen 

und Säulen angeschafft.  

Für den Wanderweg Griebjini – Märetschi gab es Einsprachen, es werden nun 

Untersuchungen durch Geologen durchgeführt.  
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Mario Lötscher dankt für die gute Zusammenarbeit.  

 

Heinz Oggier weist darauf hin, dass die Verbindung zu Chandolin wichtig ist und 

ein Mehrwehrt für die ganze Region ist.  

 

Ergisch 

Das Komitee ist wieder komplett dank Fredy Fux und Heinrich Heinen.  

 

Ergisch möchte die Wanderwege hervorheben. Am diesjährigen 

Wanderwegputztag waren 19 Personen in Fronarbeit am Werk. Die Wanderwege 

Richtung Gampel Bahnhof, Gitzi und Hopschilpfad sind in einem guten Zustand. 

Ewald Guntern, der Gemeindearbeiter ist, ist auch für Teile der Wanderwege 

zuständig.  

Ergisch Tourismus möchte die Wanderwege in der Höhe (Panoramaweg 

Turtmanntal) Chumetji Tossu – Ergischhorn und die Wege im Sänntum wieder 

Instand stellen.  

Für den Suonenwanderweg ist Wasser sehr wichtig, deshalb wurde ein 

Pneumatischer Schieber in Zusammenarbeit mit der Argessa eingebaut.  

Am 12. August 2023 feiern die Schützenbrüderschaft 200 Jahre und der Tambour- 

und Pfeiferverein 35 Jahre. Gleichzeitig findet die Neuuniformierung des 

Tambourvereins Ergisch statt. Ergisch lädt deshalb zu einem grossen Fest ein.  

Das Projekt Putscher ist immer noch aktuell. Es gibt noch offene Fragen bezüglich 

des Zonennutzungsplans.  

Raphael Matter dankt für die Zusammenarbeit.  

 

Oberems 

Agnes Zeiter berichtet, dass für die Wanderwege Patrick Imboden und Marcel 

Bregy zuständig sind. Im vergangen Jahr konnten auf dem Wanderweg nach 

Blüomatt (linksufrig) Tische und Bänke mit einer Umzäunung aufgestellt werden.  

Der Übergang über den Emsbach wurde mit dem Forst erneuert.  

Mit den Schneeschuhwegen im Winter und den Wanderwegen im Sommer, bis 

hoch zum Forcletta Pass ist es ein grosses Gebiet und es gibt immer viel zu tun.  

Der Panoramaweg konnte im Sommer 2022, beim Masstafel, in Zusammenarbeit 

mit Turtmann-Unterems Tourismus, entsumpft werden. 

Am 24. Juni 2023 organisiert der Verein Miis Dorf einen Sägertag. Es gibt einen 

Sägewettbewerb und der Erlös kommt der Renovation für die Mili (Mühle) zu gute.  

Die Säge ist immer offen und man plant nun die Mühle auch zu renovieren.  

Im Sommer gibt es wieder einen Raclette und Begegnungstag.  

Im November gibt es eine Ausstellung mit Marcel Hischier, der einen Kalender 

über Oberems gemalt hat, auch mit anderen Bildern. Die Ausstellung wird 

währende einer Woche zu besichtigen sein.  

Agnes Zeiter ist froh, dass die Gemeinde Agarn beim Wanderweg Griebjini – 

Märetschi mitzieht.  

Mit dem Projekt Licht & Schatten werden Plätze in Oberems aufgewertet.  

Agnes Zeiter dankt für die Zusammenarbeit.  
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Turtmann-Unterems 

Franziska Rubin berichtet, dass im vergangen Jahr eine beachtliche Menge 

Wegweiser bestellt und diese montiert wurden. Das Wandergebiet ist nun wieder 

optimal ausgeschildert.  

Ein grosses Highlight ist jedes Jahr das Adonisröschen, in diesem Jahr blühte es 1 

½ Monate. Die Touristen waren teilweise in Scharen zu sehen und die 

Rückmeldungen waren immer positiv.  

Zurzeit sind die Touristen auf dem Weg ins Leukerfeld um den Bienenfresser zu 

bestaunen. Obwohl, das Leukerfeld nicht in Turtmann liegt, benutzen doch viele 

den Bahnhof in Turtmann und wandern dann zu dem Aussichtspunkt hin.  

Am 10. Juni 2023 wird wieder ein Arbeitstag mit Oberems und Turtmann-

Unterems Tourismus organisiert, Ergisch wird noch schauen, ob sie daran 

teilnehmen können.  

Am 29. Juli 2023 ist die 3. Durchführung, der Barrhornlauf geplant, mittlerweile 

unser wichtigster Event. Es sind aktuell 116 Anmeldungen registriert. Es gibt auf 

dieses Jahr hin viele Neuerungen, man kann als Team starten und es besteht die 

Möglichkeit auf der verkürzten Strecke ab Blüomatt teilzunehmen. Es sind 

meistens Läufer über die ganze Strecke die sich anmelden, der Schnellste hat 

meistens etwas mehr als 3 Stunden für die 3000 Höhenmeter. Die Wanderer sind 

dagegen etwas gemütlicher, bis zu 7-8 Stunden, unterwegs.  

Dieses Jahr rechnen wir mit einem positiven finanziellen Erfolg, da wir einige 

Sponsoren generieren konnten umso den Anlass in Zukunft kostentragend 

organisieren zu können. 

Durch die Werbung wird die gesamte Region präsent gemacht.  

 

Budget 2023  

Das Budget wird von Sabrina vorgestellt und von der Versammlung als gut 

befunden und angenommen. 

 

9. Wahlen  

 

Es gibt in diesem Jahr keine Wahlen.  

 

10. Anträge / Verschiedenes / Imbiss  

Für die GV sind keine Anträge eingegangen. 

Heinz gibt das Wort an die Versammlung weiter. 

 

Edi Kuonen gratuliert für die geleistete Arbeit, es wird vieles im Stillen geleistet, 

dass nicht immer so ersichtlich ist. Die Digitalisierung ist ein guter Weg.  

 

Marcel Zenhäusern ergreift anschliessend das Wort, er dankt für die grosse 

Arbeit die alle ausführen und hinter dem Vorstand stehen, ansonsten könnte der 

Vorstand nicht glänzen. Als Grossrat sei er unter anderem für den Tourismus und 

die Landwirtschaft zuständig. Es sei sehr wichtig, dass beide Segmente 

kooperieren. Das Projekt Agro-Espace sei für diese Kooperation ein wichtiger Teil, 

leider versandet das Projekt zurzeit etwas, da man auf die zuständige Dienststelle 

beim Kanton warten muss. Es wäre wirklich Schade wenn das Projekt nicht weiter 

geführt werden könnte.  
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Ein leidiges Thema ist auch immer der Wolf, man muss aber das Beste daraus 

machen. Die Politik sollte sich vielleicht Gedanken machen nicht nur Zäune zur 

Verfügung zu stellen, sondern auch Hilfe anzubieten durch den Zivilschutz beim 

Aufbau der Zäune.  

Er habe immer ein offenes Ohr für die Anliegen im Tourismus und dankt für die 

geleistete Arbeit.  

 

Rita Oggier fragt nach ob Agro-Espace Leuk-Raron noch existiert? Edi Kuonen 

antwortet, dass das Projekt noch existiert aber man noch auf die Dienststelle 

wartet, es komme zu Wiederstand seitens des Kantons.  

 

Da es keine weiteren Rückmeldungen gibt, dankt Heinz Oggier allen für die 

Wortmeldungen, für ihr Erscheinen und die Zusammenarbeit.  

 

Die Sitzung wird um 20:10 Uhr geschlossen und wir erhalten ein leckeres 

Abendessen.  

 

53.GV TTT 15. Mai 2023 

Für das Protokoll 
Sabrina Pennisi  


